

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Jueves 11 de Octubre de 1900

Núm. 330

LOS CARLISTAS

Ayer nos daba cuenta en sus telegramas nuestro corresponsal en Madrid de haberse descubierto en Lérida un depósito de armas, municiones y maquinaria de reparación, todo ello de procedencia carlista.

Hoy es el redactor corresponsal del *Heraldo* en París, quien, refiriéndose a una carta de persona muy allegada a un importante y antiguo jefe del carlismo, dá la voz de alerta, asegurando que carecen de fundamento cuantas noticias han circulado respecto á desavenencias entre D. Carlos y su hijo, que, por el contrario, reina entre ellos la más perfecta armonía, lamentándose los dos de haber desperdiciado ocasiones y sucesos muy favorables para su causa; y que se trabaja para recobrar el tiempo perdido y no es aventurado predecir graves acontecimientos para el fin del año corriente si tienen éxito los trabajos á que actualmente se entregan caracterizados carlistas de París.

De la exactitud de su información responde el aludido redactor—corresponsal, añadiendo que obra en su poder un documento que prueba plenamente cuanto ha telegrafiado.

Relacionando, pues, ambas noticias, se deduce que los partidarios del eterno Pretendiente se proponen renovar sus tentativas, encendiendo una vez más la guerra civil en nuestra desgraciada Patria, sedienta hoy como nunca de la paz y del orden necesario para restañar las terribles heridas que acaba de sufrir.

Y como sería completamente inútil pedir á los sectarios de don Carlos un patriotismo del que siempre han carecido, preciso es que el Gobierno extreme su vigilancia en todas partes á fin de evitar nuevos días de luto á este país infortunado.

INDIRECTAS

¡Oh, el *Heraldo*!...
Dice así:

«El Sr. Sagasta ha aplazado su regreso á Madrid hasta el viernes.

Llegará por la tarde, según nuevas noticias de Avila.

El ilustre jefe de los liberales cumplimentará mañana á la Reina al pasar por la estación de Avila el tren que conduce á Madrid á la familia Real.

La gente política concede de antemano bastante importancia á esta entrevista, que necesariamente será breve, del Sr. Sagasta con S. M.»

Está visto; nunca faltan personas bastante listas que quieran sacar aceite de una alouza nueva y limpia.

Otra noticia del mismo autor:
«El Sr. Romero Robledo hará por tierra el viaje de Londres á la Coruña.»

Si realiza ese milagro el abuelo de Antequera... que le erijan un altar y le pongan muchas velas.

Caracoles con los ediles!
«En La Línea, el concejal D. Manuel Natera dió tres puñaladas á su yerno, dejándole en gravísimo estado.»
Cuando veas venir á un concejal... echa también la tuya á remojar.

El P. Cobos.

Información militar

EN CORDOBA

Por R. O. de ocho del actual le ha sido concedida pensión de 18250 pesetas á Maria Luisa Díez Jurado, vecina de Montoro, madre viuda del soldado Pedro Morales Díez, con arreglo á la ley de 15 de Julio de 1896, cuya pensión debe comenzar á abonarse desde 2 de Julio del presente año.

Igualmente y con arreglo á la misma Ley se ha concedido pensión de 18250 pesetas á Fernando Molina Avilés, vecino de Montilla, padre del soldado de igual nombre, cuya pensión debe contarse desde 13 de Mayo de 1900.

Por el Ministerio de la Guerra se ha dictado una R. O. referente á tres pensionistas que han dejado de justificar su existencia y estado civil y habiendo transcurrido tres meses sin que hayan hecho estas justificaciones, se ha resuelto darlas de baja en el goce de las pensiones que disfrutaban, sin perjuicio de que si reclamasen algún día y justificasen su existencia y estado, puedan obtener el relieve en nómina, siendo estensiva esta disposición á los casos análogos que se presenten.

En la Academia de Infantería existe una vacante de profesor del idioma inglés, que pueden solicitar los capitanes y primeros tenientes del arma por medio de instancia dirigida al General Jefe de la Sección de Instrucción y Reclutamiento del Ministerio de la Guerra en el término de un mes á partir del día 8.

FUNERALES

Por D. Francisco Milla

En toda la noche de ayer y esta mañana ha continuado la familia del finado recibiendo muestras del aprecio que todos cuantos se honraron con su amistad le tenían.

El cadáver ha tenido siempre en derredor sacerdotes que rezaban el oficio de difuntos ó Hermandades de diversas comunidades que en sus oraciones encomendaban á Dios el alma del que fué tan ferviente cristiano como caritativo caballero.

El afectuoso respeto que sus servidores le tenían, ha hecho que muchísimos de estos vengan de Lucena y de los caseríos de Villalobillos y los Moriles á rendir el último tributo á su amo, que como padre les trataba.

Tres cuadrillas de estos, para poder relevarse durante el camino, han conducido el cadáver á su última morada.

A las diez de la mañana, según se tenía anunciado, se verificaron los funerales en la Iglesia del Salvador y Santo Domingo de Silos, asistiendo á ellos numerosa concurrencia que llenaba la amplia nave de referido templo.

El severo y elevado túmulo, levanta-

do en el presbiterio, presentaba deslumbrador aspecto con la profusión de luces que en él ardían, en tanto que el clero y las parroquias todas de Córdoba elevaban sus sentidas y conmovedoras preces al Dios de las Misericordias.

A las once y media se puso en marcha el fúnebre cortejo presidido por el Sr. D. Manuel Milla, hermano del difunto, llevando á su derecha á D. Juan Mata Burgos, hermano político; D. Ignacio Valdecañas, Dean de la S. I. C.; don Jesús Orbe, Gobernador Civil de la provincia; D. Juan L. Velasco, Alcalde, y un sobrino del difunto, el Sr. Riobó Milla; y á su izquierda á D. Miguel García Ballesteros, director espiritual; el Gobernador Militar, D. Camilo Alzate, D. Pedro Higuera, fiscal de Su Majestad; y D. Ricardo Maro y D. Rafael Sanz, sobrinos del finado.

Las cintas del féretro, al que seguía una magnífica carroza de la «Funeraria Católica», las llevaban los señores siguientes: D. Alfonso Martel y Artesaga, en representación de su señor padre el Conde de Torres Cabrera; D. Antonio Vazquez, por la Hermandad del Santísimo; D. Rafael Cabanis Blanco, por la Hermandad de Labradores; D. Alberto Castañeira, por la Cámara Agrícola; D. Angel Torres, como individuo de la Junta de Participes, y el Ingeniero Jefe de Obras Públicas de la provincia.

Formando parte de la distinguida concurrencia vimos, entre otras muchas personas que no recordamos en este instante, á los Sres. Quintana y Alcalá (D. Antonio), Condes de Torres Cabrera y de Portillo, Marqués de las Escalónias, Jiménez Amigo, Torres y Torres, Junguito (D. Luis), Ramírez Arellano, Cobo Sampedro, Enriquez (D. Manuel), Amo, Porrás, León y Primo de Rivera, Muñoz, Melendo (D. Rafael), Martínez Beltrán, Torres de la Barrera, Calzadilla, Mariu, Martínez Rücker, Barcia, Calzadilla, Romero, Pina, Angulo, Foronda y Pazzini.

El duelo, seguido por más de treinta carruajes, recorrió las calles Duque de Hornachuelos, Compañía, Estudios, Pedregosa, Deanes, Manriques, Campo Santo de los Mártires al Cementerio de la Salud, donde recibió cristiana sepultura el cadáver del Sr. Milla.

Reiteramos á la distinguida familia del finado la expresión de nuestro sentimiento.

RÁPIDA

SOLEDAD

Mediaba la noche; la luz de la luna entristecía la naturaleza con sus tonos pálidos, soplabla una brisa que llenaba de placidez el alma y ensanchaba el pecho; proyectaban los edificios sus gigantescas sombras en la calle, y, á lo lejos, se percibían ilusorias figuras de grotesco porte que simulaban ser los testigos del transeúntador detrás de las encorijadas ó en el fondo de las callejas.

En silencio duerme el pueblo; resuenan los pasos con monótono eco en las desiertas calles: el cerebro descansa, el músculo repara las fuerzas que esquilmo la fatiga del último día; cubre la ciudad un horizonte purísimo, azul, iameculado, el sudario eterno del Creador, el espejo de la naturaleza; abrillantan sus rutilantes luces los grandes astros desde su mágica altura... no se sienten los cantos de los pajarillos, ni el charloteo de las ranas, ni la codorniz saluda todavía al primer albor; se mira hacia á lo alto y la inmensidad anonada; abajo acalla el letargo el sueño; la actividad, la vida... nadie habla, nadie ríe, nadie llora...

Solo Dios vigila inundando al mundo con las bellezas de la creación y presenciando cómo descansan las conciencias que se mancharon con el deshonor ó con la calumnia.

Serafin.

Los mercados de aceites

Los negocios de aceite están más desanimados que en la semana anterior, pues la escasez de existencias produce como consecuencia inmediata la paralización:

En el mercado de Sevilla sólo entraron unas 2.000 arrobas de dicho líquido, vendido á 12'47 y 12'62 pesetas los 11 kilogramos y medio.

Los precios siguen en alza progresiva.

Zaragoza ofrece ya los aceites á 61 reales la arroba, sin derechos de consumos. Granada á 49 y 50 reales, y Málaga á 47 reales.

En nuestra provincia se han hecho embarques para las del Norte.

La demanda es muy activa, pero escasean las partidas á la venta.

El precio se ha generalizado de 44 á 50 reales en los molinos.

NOTA DEL DIA

ADORNOS FÚNEBRES

El alganos establecimientos de esta capital han expuesto ya al público las coronas y demás objetos con que suelen adornarse los sepulcros el día en que la Iglesia conmemora á los fieles difuntos.

Las gentes se detienen ante los escaparates y observan,—con más curiosidad que emoción, por regla general,— las escasas novedades que presenta el comercio en este lugubre ramo.

Alguno recuerda la reciente pérdida de un ser querido, y sus ojos se humedecen.

Peró estos son los menos.

No conviene—dice la mayoría—pensar mucho en los que se fueron, por que esto trae á la memoria que también nosotros llevamos el mismo camino, por aquello de que «la vida es la enfermedad de la muerte.»

Ni tampoco deja de haber personas á quienes horroriza la vista de tales objetos, y vuelven la cabeza á otra parte, para no verlos.

Ellas serían felices si pudieran meterse en un rincón donde no las encontrara la Muerte.

En cambio, no falta, por desgracia, alguno á quien se le ocurre un chiste, siempre de pésimo gusto, al pasar por los establecimientos donde se exhiben las ofrendas que los vivos dedican á los que ya no existen.

Estos seres son dignos de lástima, entre otras muchas razones,

«por que los muertos, Fernando, como están siempre callando oyen mejor que los vivos.»

X.

Ingleses y boers

París 9.

Espérase en Trieste la llegada del vapor holandés *Gulderland*, conduciendo al presidente de la República sudafricana.

En dicho puerto será recibido por los miembros de la Legación del Transvaal en Europa.

Desde Trieste se dirigirá el Sr. Krüger á Bruselas, donde un compatriota ha puesto á su disposición un verdadero palacio.

Londres 10.

El War Office publica una orden para que sean licenciados 50.000 hombres del contingente llamado el año último para llenar las plazas que quedaron

vacías en las guarniciones de Inglaterra con motivo de la marcha de tropas británicas para el Africa del Sur.

Se ha dispuesto esta licencia por el ministerio de la Guerra inglés, en vista de que han regresado á la patria fuerzas considerables de las que fueron á la campaña del Transvaal, y pronto volverán otras.

DE AGRICULTURA

EL CULTIVO DE LA PATATA

Revisten verdadera importancia los ensayos hechos por la Cámara Agrícola de Valencia en el cultivo de la patata, sobre todo este año, en que la cosecha de dicho tubérculo en aquella vega ha sido atacada de una enfermedad que ha podrido todas las patatas á poco de recolectadas.

De las cuatro variedades ensayadas en los campos de experiencias de la Cámara, tres fueron atacadas por esta enfermedad; pero la del Canadá ha resistido tanto, que en la actualidad se conserva tan sana como el día de su recolección, esto aparte de que ha sido la variedad que ha alcanzado mayor producción.

La trascendencia de esta primera conclusión salta á la vista, comparando los precios al tiempo de la recolección y los que se obtienen tres meses después; á principios de Agosto, los precios oscilaban entre 60 á 75 céntimos de peseta la arroba de las patatas sanas, y en la actualidad se pagan á 1'50 peseta con tendencia al alza. Pues bien: con las patatas del Canadá pueden los agricultores estar satisfechos de que la conservación les es sumamente fácil, además de que es de las patatas más productivas que se conocen.

El empleo del caldo bordelés constituye un medio muy eficaz para combatir la enfermedad de las patatas que se conoce con el nombre de «peronospora», y la fórmula que se emplea para combatirla, es la siguiente: Sulfato de cobre, 3 kilos; idem de cal, 1'50; agua, 100 litros. Debe sulfatarse cuanto las plantas tengan 10 centímetros y un mes después del primer tratamiento. Según Mr. Patermann, tanto más se reduce el número de plantas atacadas cuanto más fuerte sea la dosis, sin que el caldo bordelés haga disminuir por eso el rendimiento total ni la riqueza en fécula de los tubérculos. Cuando se noten los primeros síntomas de la enfermedad, puede aplicarse el tratamiento curativo con 50 kilogramos de sulfato de cobre cristalizado, 25 idem de cal viva y 2.500 litros de agua; esta fórmula puede reducirse, según la cantidad que se necesite.

La segunda conclusión se refiere á la variedad de patatas de Elefante Blanco, que es la que ha seguido en producción á la del Canadá; ha sido la menos atacada por la enfermedad, tiene el comer muy fino y su piel es un color sonrosado claro; pero lo que la hace más recomendable es que sembrada después de la recolección, germina muy pronto, y puede recolectarse por segunda vez antes de que vengan las fuertes heladas. Esta propiedad es muy importante, porque es precisamente la época en que se hace más consumo de patatas, y además cuando los tubérculos alcanzan mayores precios en los mercados. La variedad más susceptible á la enfermedad ha sido la del Instituto Beauvais. La de Bocariente no lo fué tanto; pero degeneró algo en el grueso

Cae Cervera en poder de los guerrilleros del barón de Eroles.

11 de Octubre de 1811.

De aciago para las armas españolas que en Cataluña defendían la independencia de la patria puede calificarse el año de 1811. A la pérdida de Tortosa ocurrida el 2 de Enero, siguió la del castillo de San Felipe en Coll de Balaguer, la de los fuertes de Olot y Castellfullit, la de Tarragona y la del castillo de Fernando de Figueras.

Todo parecía haberse vuelto en aquel desdichado año contra los españoles que con insuperable heroísmo peleaban en el Principado; mas la infortunada suerte no amengó ni en lo más mínimo el bélico ardor, ni el patriotismo de hijos tan beneméritos, y por esta razón los valientes guerrilleros que capitaneaban Sarsfield, Lacy, barón de Eroles, Milans y Manso, no daban descanso á sus cuerpos ni dejaban en paz sus armas, dedicándose constantemente á sorprender destacamentos, á interceptar convoyes, sin fijarse nunca en que la mayoría de las veces tenían que habérselas con fuerzas superiores, por lo que casi siempre comprometían el éxito de sus empresas.

Arrastrado por sus constantes anhelos de ver limpio de imperiales el patrio suelo, el Barón de Eroles, aquél que en 1822 mandaba en jefe los absolutistas que se levantaron contra la Constitución del 12, se presentó en Cervera el 10 de Octubre, y por hallarse la guarnición un tanto descuidada la gente de aquél consiguió sorprenderla; pero no tanto que pudieran impedir que se encerraran en la Universidad, después de sostener en las calles heroica y encarnizada lucha.

Hechos fuertes los franceses en el edificio de la Universidad; Eroles intimó su rendición, como algunos años más tarde lo hacía al frente de 3.000 absolutistas cuando lo ocupaban los constituyentes. El imperial rechazó la intimación y seguidamente se reanudó la lucha, registrándose durante todo el tiempo que duró actos de heroísmo, que pusieron de relieve la tenacidad con que los franceses se defendían y el gran empeño que los guerrilleros tenían en rendir á sus contrarios.

Convencido al fin el jefe de los franceses de que toda resistencia sería inútil, pidió capitular, y como Eroles no accediera á concederla sin otra condición que la de quedar todos los enemigos prisioneros de guerra, aquel no tuvo más remedio que rendirse como el español exigía.

Maese Rodrigo.

DE PARIS

Diez años andando

Da cuenta Le Figaro de haber recibido la visita de un italiano, el Sr. Jesse Brandani, que acaba de realizar un paseo á través del mundo, que ha durado la pequeñez de diez años consecutivos. Hace once años ejercía el Sr. Brandani, en Florencia, la doble profesión de ingeniero y periodista cuando tuvo la desgracia de perder á su esposa, á quien adoraba.

Apesar del cariño que sus tres hijas, Elisa, Ernesta y Carolina le profesaban, su dolor no sufrió atenuación y le imposibilitó para toda clase de trabajo.

En tales circunstancias fué cuando concibió la idea de emprender un viaje por el mundo, á pié, sin dinero, y de diez años de duración.

Dejó á sus hijas en un colegio de Milán, y emprendió la caminata con los bolsillos vacíos y una guitarra en bandolera. Cierta es que no sabía tocarla; pero, ¿qué importaba? Aprendería á tocarla, y en el entretanto subvendería á sus mas perentorias necesidades recitando versos.

Tenía entonces el desconsolado vi-

do cuarenta años de edad. Hoy lleva alegremente sobre sus hombros el medio siglo corrido.

Jesse Brandani es actualmente un buen mozo, de robusta constitución, con ojos negros de suave mirada, y usa bigote cortado á tijera.

Ha conservado el tra e de trovador—troubadour—dice textualmente Le Figaro—que es excelente para la marcha (?) y con el cual ha atravesado, observando íntegro su programa, el Mediodía de Francia, Suiza, Bélgica, Inglaterra, las dos Américas, Alemania, España, Africa, Córcega, etc.

Se hallaba en Palestina cuando recibió una carta de un amigo suyo rogándole que comprobara personalmente lo que hubiera de cierto en los relatos que hacían de los tormentos sufridos por los obreros italianos que trabajaban en las obras del ferrocarril de Smirna á Constantinopla.

Los relatos no exageraban. Los kurdos asesinaban á los cristianos, y el mismo Brandani se vió cierto día acometido por una turba amenazadora. Su guitarra le salvó. Se la echó á la cara y los kurdos, que á no dudarlo son excelentes personas, tuvieron la amabilidad de retirarse.

El troubadour no refiere estas y otras heroicidades con expresión jactanciosa, sino que las documenta con pasaportes, cartas, actas, recortes de periódicos, fotografías, etc.

A pesar de la distracción producida por muchas y diversas aventuras, Brandani no se olvidaba de que era padre.

Siempre á pié, siempre cantando y sabiendo ya tocar la guitarra y hablar algunas palabras de idioma distinto que el italiano—único que conocía al emprender su viaje—se encaminó hacia Goritzia, donde dos de sus hijas estaban pasando las vacaciones.

Fortalecido por los besos más sabrosos que cabe dar ó recibir en este bajo mundo, volvió á ponerse en camino y recorrió Austria, Alemania, los tres países escandinavos, Rusia, Persia y el Asia Central.

Hallándose en Egipto cerca de la segunda catarata del sagrado Nilo, estuvo á punto de perecer á manos de los derviches mahdistas.

Salvóle su talento lírico y coreográfico y logró fugarse, llegando al Cairo, de donde se trasladó á Grecia, recorriendo sucesivamente la Siberia, el Japón, China, Malasia, Java, Australia y la Nueva Zelanda.

El domingo, 23 del pasado Septiembre, á las cuatro de la tarde, hizo su entrada en la Exposición Universal.

A lo que parece, basta echar la vista encima á Brandani para quedar convencido de que ha llegado á Paris lo mismo que salió de su patria; es decir, de riguroso troubadour y sin un céntimo en el bolsillo.

En la fonda en que sentó sus reales empezaron por poner á buen recando sus maletas—que seguramente no serán muchas ni excesivamente pesadas.

Trata ahora de volver prosaicamente á entrar en los carriles de la vida ordinaria, y esto, según parece, le ofrece dificultades mayores que la empresa á que acaba de dar cima.

Su única esperanza estriba en encontrar un empresario caritativo que le facilite el medio de dar conferencias en las que referirá los recuerdos é impresiones que en su ánimo han dejado los 140.000 kilómetros que ha recorrido tan pedestre y fatigosamente.

ESBOZOS

EL LIBRO ROBADO

Retirábase una tarde del año 1450 al 52, á su convento de Santo Domingo, el padre bibliotecario Francisco de Jesús, cuando, al subir la cuesta que conducía al Monasterio, vió que le hacía señas desde la puerta de su taller Juan López, vendedor de manuscritos, encuadernador y hábil copiante de libros, que en unión de sus oficiales hacía primores con la pluma y delgadas miniaturas de dibujos y colores excelentes.

El dominico era gran aficionado á libros, y comprendió que Juan López le llamaba para enseñarle alguna copia rara, ó por el texto ó por la destreza del copiante; pues en aquella época, como las copias de los libros se hacían á mano, había calígrafos consumados.

—¿Qué novedad me va á enseñar el buen Juan López?—dijo el fraile al llegar á la puerta de la tienda.—¿Es alguna maravilla de colores hecha por su mano?

—No se trata de obras mías, sino de una Biblia que acabo de comprar, y espero conservar largo tiempo, por la regularidad incomparable de su letra y la extrañeza de su tinta.

—Alguna Biblia podría enseñaros, y habéis de ver, Dios mediante—respondió el dominico—que echo á reír con la vuestra, por las condiciones que de ella me habéis ponderado.

—Entrad, padre, entrad á verla, dijo el librero sonriendo.

El libro estaba abierto encima de un tablero, y el padre bibliotecario se dirigió á examinarle con la curiosidad de un bibliófilo, mientras los oficiales interrumpían su trabajo para oír la opinión de aquél inteligente.

El rostro del dominico dió primero señales de sorpresa: se acercó al libro, tentó el papel y las fuertes tapas de cuerc; le hojeó con precipitación; fijóse en unas erratas y sonrió maliciosamente, mirando con socarronería á Juan López y á sus ayudantes.

—¿Qué os parece?—dijo el librero con sorpresa y sin comprender el gesto irónico del fraile.

—¿Qué me ha de parecer?... Y sin concluir la frase volvió á abrir el libro por la portada, que dóse grave, miró á trasluz la hoja, y añadió, fijando en el librero la vista con severidad:

—Me parece que tenéis una sustancia prodigiosa para borrar, sin dejar huella, la firma de los libros, y que estais excomulgado.

Juan López palideció, y el espanto y la sorpresa no le dejaron contestar. —Y como os tengo por persona honrada, no os acusaré á vos mismo; pero os advierto que habéis adquirido un libro que ha sido robado hoy mismo á la biblioteca del convento, borrando la firma que puse en la portada.

—¿Decís que ha sido robado hoy mismo? —Sí, esta mañana le hojeé antes de salir. —Pues bien, P. Francisco, puedo probaros, por el testimonio de los presentes, que el libro está en mi poder desde ayer tarde.

El dominico le dijo friamente: —La causa que se forme decidirá el valor de los testigos. ¿No tenéis otro? —Otro y muy bueno: persona venerable y religiosa—respondió Juan López.

—Haced que vayan á buscarle, y le esperaremos, con el libro, en la biblioteca del convento, á donde os íntimo le lleváis ahora mismo.

Un aprendiz recibió un recado del maestro, y salió corriendo como un gamo; otro de los oficiales tomó el libro, y el bibliotecario y el librero se encaminaron juntos y llegaron, disputando con calor, al convento de Santo Domingo.

—¿Conocéis este libro?—dijo el bibliotecario á otro fraile que le servía de amanuense.

—¿No he de conocerle? Es el que nos regalaron ayer. ¿Cómo viene de fuera, si se encerró en aquel estante?

Y abriendo el armario, sacó, lleno de sorpresa, otro libro igual, que examinaron todos los presentes, haciéndose cruces al ver su inexplicable semejanza. Eran dos libros gemelos, exactos, con las mismas erratas y bellezas. No se cansaban de compararlos y notar sus coincidencias; y se hubieran vuelto locos á no llegar el aprendiz con otro libro, siguiendo á un sacerdote de la iglesia de Santa María, recién venido de Roma aquellos días.

El tercer libro era igual exactamente. —¿Podrís explicarnos esto?—dijo el bibliotecario.

—Esto—repuso el sacerdote—es que he traído á Madrid tres libros impre-

sos; es decir, hechos á máquina, que vienen á concluir con vuestro oficio de copiante, amigo Juan López, pero que difundirán el saber por todas partes; y no haréis escribir un solo libro á vuestros oficiales, pero venderéis muchos ejemplares de cada obra, y vivirán del nuevo oficio innumerables operarios.

Y explicó á sus asombrados oyentes el mecanismo de la imprenta.

POESIA

CRISTÓBAL COLÓN

Un mar desconocido ronco brama Movibles montes indomable alzando, En un desconocido cielo inflama Negras tormentas huracán silbando, Y alto renombre y vividora fama En ignotas regiones arhelando, Cruza aquel caos, quebrantada y sola, Nave pequeña, si, pero española.

Con faz serena con robusta mano, Y la vista clavada en occidente, Rige el timón un genio sobrehumano, Predilecto de Dios Omnipotente; Domador de las furias de Oceáno, Digno caudillo de Española gente, Que de fe y de esperanza llena el alma, Sabe que para él sólo hoy una palma.

La busca y la hallará: que el mar y el viento

Flacos estorbos son. Raya una aurora Despejando un no visto firmamento Y el sol un monte azul descubre y dora. Es América... Sí, logré mi intento, Grita el piloto audaz, y en voz sonora Exclaman cielo y tierra y mar profundo. Viva Colón, descubridor de un mundo!

EL DUQUE DE RIVA.

Crónica Provincial

En el sitio conocido por la Nallojara término de Rute, se le disparó antea- yer una pistola al joven de 16 años Miguel Carvajal, causándose una herida en la rodilla, que fué calificada por los facultativos del Hospital en que ingresó, de pronóstico reservado.

En Baena fueron detenidos antea- yer, Francisco González y Francisco Godoy, ambos de la provincia de Almería, por hurto de 20 pesetas á Manuel Urbano, vecino de Carteya, que se hallaba en aquella población con motivo de la feria.

El juzgado entiende en el asunto.

Con fecha de antea- yer, escriban de Montilla:

“Hoy se han celebrado en la parro- quial de Santiago los funerales por el alma del general Martínez Campos.

Del elemento oficial asistieron sola- mente el capitán de la Guardia civil, los tenientes de la escala de reserva se- ñores Repiso y Repullo y el Secretario del Ayuntamiento.

Ha causado extrañeza la falta abso- luta de asistencia del Ayuntamiento y demás entidades oficiales.”

Se halla vacante la plaza de Médico- cirujano de Montalbán, dotada con el sueldo anual de 1.500 pesetas y puede solicitarse dentro del término de treinta días.

Crónica Local

En la Audiencia

Ante la sección segunda de esta Au- diencia se celebrará el día veintidos del corriente la vista de una causa instrui- da en Córdoba, por lesiones, contra Ci- priano Lopera Palacios, á quien defen- derá el letrado Sr. Quintana y Alcalá y representará el procurador Sr. Costi; la de otra seguida en Fuente Obejuna, por hurto, contra Fernando Martínez Velez, defendido por el Sr. Velasco y representado por el Sr. Cáceres; y la de otra formada en Baena, por disparo, contra Luis Recio de la Rosa, de cuya defensa y representación estarán res- pectivamente encargados los Sres. Cas- tejón y Luna.

Registros

En este Gobierno se han solicitado cuarenta y ocho pertenencias para una mina de hierro, con el título de El señor Juan, sita en el término de Santa Eu- femia y paraje llamado Solana de la Herrumbre, y ciento veinte para otra, con la denominación de La Tercera, en- clayada en el término de Adamuz y en terrenos de olivar de D. Juan Antonio Navarro.

Nombramiento

El Sr. D. Ramón Cobo Sampedro, en atento B. L. M., nos comunicó ayertan- do su nombramiento y toma de posesión de la Dirección del Instituto provincial de segunda enseñanza, de cuyo Profesorado formaba parte como cata- drático de Latín y Castellano.

Enviamos la enhorabuena al Sr. Cobo y le damos las gracias por su aten- ción.

Honras

Las honras fúnebres en sufragio por el alma del general Martínez Campos, que, como anunciábamos antea- yer, se celebrarán el sábado próximo á las diez y media de la mañana en nuestra Santa Iglesia Catedral, se anunciarán maña- ña á las doce con un doble general, que terminará al cantarse el último res- ponso.

Música

Con motivo de la festividad de Nues- tra Sra. del Pilar, que se celebra maña- ña, la notable banda del Regimiento de la Reina concurrirá al Gran Capitán de nueve á once de la noche, ejecutan- do los siguientes números de su exten- so repertorio: 1.º Paso doble “Gayarre, Arias.—2.º Introducción y aria de “Lu- crecia Borgia”, Donizetti.—3.º Retreta austriaca, Keler.—4.º Jota en la zar- zuela “La alegría de la huerta”, Chur- ca.—5.º Walses “Lluvia de diamantes”, Waltensfel.—6.º Paso doble “El Empe- rador”, Roig.

Cena barata

En el establecimiento de bebidas de la plaza del Potro núm. 44, cenaron anoche un individuo que habita en la calle Sillería y un hijo suyo, de 12 años de edad, y después de hartarse de co- mer y beber, se negaron á pagar 15 reales que importaba la cuenta.

Viajero

Ha marchado á sus posesiones de Bobadilla el Excmo. Sr. Marqués de la Vega de Armijo en el correo de hoy.

Natalicio

Ayer dió á luz con toda felicidad un niño la Sra. Doña Concepción Caro, digna esposa de nuestro distinguido amigo particular D. Marcos E. Blanco Belmonte, ilustrado redactor del peri- ódico madrileño El Español.

Enviamos á los jóvenes esposos nues- tra más cordial enhorabuena.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al ai- re libre, 38º20'; á la sombra, 30º00'; mí- nima, 13º80'; media, 21º90'; estado del cielo, despejado; dirección del viento, E. N. E.

Cero y van...

Ayer estuvo sin correr todo el día la fuente de la Puerta Osario, sin estar obstruida la cañería, hasta que la lle- gada de D. Luis Junguito y el Arquí- tecto municipal, que dieron las órde- nes oportunas, pusieron término á las quejas de los vecinos.

Denuncias

La Guardia municipal ha denuncia- do hoy á un sujeto que contravino á lo dispuesto para el paso de las bici- cletas en los Jardines de la Agricul- tura; á cinco vecinas del Alcázar Viejo que dieron un espectáculo gratuito en la calle del Medio, y á un vendedor del Mercado que arrojó medio quilo de uvas faltos de peso á la cara de una compradora.

Nuestro Prelado

A esperar en la estación de Cercadi- lla al Excmo. Sr. Obispo, cuya llegada estaba anunciada para hoy, fueron los Sres. Gobernador civil y Alcalde de esta capital. Nuestro Prelado no llegó en el correo como se esperaba.

Luz eléctrica

Noches pasadas sufrió retraso la ti- rada de El Defensor porque la luz eléctrica sufrió un eclipse en el estable- cimiento tipográfico donde se imprime

(De nuestro servicio particular)

Noticia confirmada

Madrid 11 (7 m.)

Se está ultimando la anunciada combinación militar.

El general Polavieja se encargará de la Capitanía general de Madrid.

Descarrilamiento

Madrid 11 (9'30 m.)

Entre Grossnardier y Remees (?) ha descarrilado un tren, resultando cuatro muertos y ocho heridos.

De China

El General en Jefe de las tropas aliadas ha ordenado que los alemanes ocupen el ferrocarril de Pekin a Yan-Gi-Se y los rusos el resto de la línea.

Viaje de la Corte

Madrid 11 (1'15 t.)

Telegrafían de San Sebastián que los Reyes han sido objeto de una cariñosa despedida.

A la estación acudieron las autoridades y un gentío inmenso.

Más colisiones

El Gobernador de Lugo confirma la noticia de haber ocurrido una colisión entre los vecinos de Chantada y de Lemus, resultando algunos heridos.

Se han hecho varias detenciones. — *Mencheta.*

Córdoba. — Tip. "La Verdad", Librería, 18

Mortuorias y aniversarios

PRIMER ANIVERSARIO

EL JOVEN

DON ANGEL VAZQUEZ Y ROJAS

Falleció el 13 de Octubre de 1899

R. I. P.

El sábado inmediato 13 del corriente mes estará expuesto Su Divina Magstad en forma de jubileo en la Iglesia del convento de religiosas Capuchinas, y las misas que se celebren desde las 8 á las 10 de la mañana de dicho día, por los señores sacerdotes que gusten concurrir, serán aplicadas por el alma del finado.

Su padre, hermana y demás parientes suplican en caridad á las personas piadosas se sirvan rogar á Dios por su eterno descanso.

Hay concedidas indulgencias.



Comidas para el 12 de Octubre

ALMUERZO.—Tortilla con perejil.—Ternas "al gratin".—Setas á la bordelaise.—Vaca guisada.—Postres.

COMIDA.—Sopa de puré de judías.—Besugo con cebolla.—Chulettes de ternera.—Mendillos de ave.—Mermelada de manzanas.—Postres.

Setas á la cordobesa.—Se tienen en remojo las setas, en agua hirviendo, durante dos horas y después se lavan en agua fría, escurriéndolas bien y enjugándolas con un paño. Se refrién las

nuestro periódico. Los empleados de la Empresa que acudieron debe confesarse en honor de la verdad que no eran muy peritos en encontrar derivaciones.

Anoche la luz más que iluminar producía molestias á todo el mundo por lo escaso de su potencialidad. Díganlo si no algunos centros, como telégrafos, en que tuvieron que alumbrarse con bujías por ser «la claridad tibia y confusa», más espantable que las mismas sombras, que dijo un eminente vate.

Ebrío

Al depósito de monas fué anoche conducido un sugeto por blasfemar en la vía pública y producir escándalo, debido á la curda que le acompañaba.

Viajeros

Hotel Suizo.—Entradas: D. Tomás Rodríguez, de Madrid.—D. Pedro Batlle, de idem.

Hotel de Oriente.—Entradas: Mr. J. Houston, de Madrid.—D. Joaquín Galiano é hijas, de Málaga.—D. Jaime Aguiló y hermano, de idem.—D. Francisco Luna, de Cuba.—D. Carlos Redondo y hermano, de idem.—D. Angel Gómez, de Montilla.—D. Pedro Bellon y señora, de idem.—D. Melchor Romero, de Puente Jenil.—D. Antonio Tapia, de Sevilla.

Fonda del Carmen.—Entradas: Don Julio del Pozo, de Málaga.—D. José Luena, de Montilla.—Salidas: D. Pedro Z. Camacho, á Carcabuey.—Don Manuel Díaz y señora, á Ecija.—Don Antonio Cubero, á Montilla.—D. Alfonso Moreno, á Jaén.

Chirinola

Entre madre é hija:
—Pero, mamá ¿estás segura de que Arturo me adora?
—Segurísima, hija mia. Esta mañana me ha hablado de ti.
—¿Si? ¿Y qué te ha dicho?
—Me ha preguntado si es verdad que tienes sesenta mil duros de dote.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—Nta. Sra. del Pilar de Zaragoza.
JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la Iglesia Hospital de Jesús Nazareno, por los

Excmos. Sres. Marqueses de Viana, en sufragio por el Excmo. Sr. Marqués de Villaseca.

—Mañana, día de nuestra Señora del Pilar, en la fiesta que se celebrará en la Santa Iglesia Catedral, predicará el señor Canónigo don José Córdoba y Torres.

—Mañana, sexto día de la solemne novena que las religiosas carmelitas del convento de Santa Ana consagran todos los años á su excelsa Madre y fundadora Santa Teresa de Jesús. Por la tarde, á las cinco, expuesto su divina magstad, se cantará el santo rosario y la letanía, seguirá después la lectura de la novena, concluyéndose con la bendición y reserva.

—Mañana, á las cinco y media de la tarde, octavo día de la solemne novena á la Santísima Virgen del Pilar, en la iglesia del hospital de nuestro Padre Jesús Nazareno; habrá rosario y letanía cantada, lectura y cantos propios del ejercicio.

Mañana á las diez habrá una solemne función á la Santísima Virgen del Pilar, en la que predicará un R. P. del I. C. de María.

—Mañana celebrarán las religiosas del convento de Santa Cruz una fiesta solemne en honor de nuestra Señora del Refugio, con Misa cantada y sermón á cargo de un Reverendo Padre Misionero del I. C. de María.

—La asociación de Hijas de la Inmaculada Concepción de María celebrará el próximo domingo, como segundo de mes, los ejercicios de estatutos en la iglesia de Santa Ana. A las ocho será la Misa y sagrada comunión y por la tarde, á las cinco, los ejercicios. Predicará D. Manuel Enriquez, Director de la Asociación.

El mes del Rosario

—En la iglesia de San José (San Cayetano), todos los días, á las cinco y media de la tarde, se expone el Santísimo, rezándose á continuación el Santo rosario y los ejercicios del mismo mes.

Los Señores Sacerdotes que tengan á bien aplicar el Santo Sacrificio de la Misa en la Parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos en los días 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17 y 18 del corriente, lo harán en sufragio del Excelentísimo Sr. D. Francisco Milla y Beltrán (q. e. p. d.)

Su afligida viuda, hermanos y demás parientes, ruegan á sus amigos lo encomienden á Dios Nuestro Señor.

También en los días anteriormente citados estará expuesto Su Divina Magstad en la Iglesia de las Esclavas del Sagrado Corazón.

Atentos á este principio, y desentendiéndonos de la cuantía de las extracciones efectivas de madera, hemos tratado de fijar por los procedimientos analíticos usuales la renta en madera del monte, suponiendo que el volumen que aquella supone es estrictamente el que de él se saca y no más.

Ofreciendo distintas producciones los diferentes rodales, se han establecido en el pinar las tres clases que consiente el reglamento. En la 1.ª se han incluido los verdaderos pinares productores de madera para construcción, y de rollizos utilizables en el laboreo de minas. En la 2.ª solo hay piezas de esta clase; alguno de los pinares incluidos en este grupo podrán llegar á ser de 1.ª En la clase 3.ª ofrece dos aspectos: ó el de pinar muy espeso pero sin piezas utilizables para otra cosa que para el carboneo, pero que podrá convertirse con el tiempo en 2.ª y aún en 1.ª, y el de pinar muy claro con pastos de monte bajo y piezas maderables de regulares dimensiones que nunca se convertirá en pinar de 1.ª ni de 2.ª Este es el único aspecto que hemos tenido en cuenta al hacer la valuación.

De todos modos, entre el pinar de 1.ª y los de 2.ª y 3.ª hay una enorme diferencia. Solo el de 1.ª es verdadero pinar; el aprovechamiento más importante en 2.ª y 3.ª es el de pastos de monte bajo como se verá en la cuenta.

Para determinar el número de piés por hectárea y sus dimensiones medias para llegar á deducir las del pié tipo que promedia á todos los del pinar, seguimos los métodos usuales determinando distancias de pié á pié en una línea poligonal bastante extensa que pasaba por todos los claros y espesuras que se distinguían. En cada pié se medía la circunferencia á la altura de 1,33 metros y se aforaba la altura. En la imposibilidad de averiguar directamente la edad de cada árbol, se estableció de la mejor manera posible la relación entre el diámetro y la edad, en la hipótesis del crecimiento uniforme, mediante el examen de los tocones que se encontraban.

No se ha tenido en cuenta la producción de fruto porque éste no se aprovecha casi nunca directamente por el propietario. La gente pobre suele obtener graciosamente de aquel el permiso para recoger algunas piñas, y á lo sumo dan de lo recogido una pequeña parte al propietario. El resultado de las operaciones de aforo es como sigue:

CLASES

	1.ª	2.ª	3.ª
Suma de distancias de pié á pié (E. D.) metros.	456,00	227,12	933,59
Número de piés en que se han medido, N.	122	33	65
Distancia media de pié á pié (E. D.) — d) metros.	3,7377	6,8824	14,3629
Cuadrado de esta distancia d ² metros ²	13,9704	47,3674	206,2929
Número de piés por hectárea (10.000 / d ²) = n	716	211	48
Suma de alturas aforadas (E. A.), metros.	1,180	150	281
Número de árboles en que se han aforado, (N).	122	33	65

nada inútil en superficie. Podrá llamar la atención el escaso líquido del alcornoque de segunda inferior al 3.ª del encinar; así es en efecto, puesto que los alcornoques de clase inferior apenas dan producto de ninguna clase. También podrá extrañar que se haya rebajado el 50 0/0 de la producción de corcho; esto nada tiene de exagerado, no se olvide que el volumen calculado en el que hay en el árbol y que el arranque inutiliza mucho á más del que por otros conceptos hay ya inutilizado en los árboles. Por último, siempre transcurre algún tiempo entre la recolección y la pesada, y esto rebaja la cifra de producción. Debe, pues, aceptarse esa rebaja por lo dicho, porque de no hacerlo, llegaríamos á beneficios líquidos elevadísimos nada armónicos con los valores en venta máximos que quedan consignados.

	Pts.	Cts.
Corcho	32	61
Pastos	14	40
Madera	1	48
Leña	5	92
Caza	0	33
Total productos	84	55

II

Cuenta de productos

CLASES

	1.ª		2.ª	
	Pts.	Cts.	Pts.	Cts.
Corcho. Por 46 y 2 kilogramos de 1.ª calidad á 32'61 pesetas los 100 kilogramos	15	00	0	65
Por 46 y 2 kilogramos de 2.ª calidad á 26'09 pesetas.	12	00	0	52
Por 47 y 3 kilogramos de 3.ª calidad á 21'74 pesetas.	10	22	0	65
Bellota. Por 2'52 y 1 arrobas de engorde en montanera á 10 pesetas arroba.	25	20	10	00
Pastos.	14	40	7	20
Madera. Por 0'295 y 0'14 metros cúbicos á 5 pesetas.	1	48	0	07
Leña. Por 2'267 y 0'063 esterios á 2'61 pesetas.	5	92	0	16
Caza.	0	33	0	33
Total productos	84	55	19	58

FABRICA ALMACÉN

ANTONIO MORENO

DIRECTOR Y PROPIETARIO

MUEBLES

— DE —

LUJO

GONDOMAR, 12

RAFAEL GONZÁLEZ
VINOS FINOS DE LOS MORILES
AGUARDIENTES DE RUTE Y CAZALLA
José Zorrilla núm. 11 Córdoba

PREPARACIONES DEL DOCTOR E. VILLEGAS

ALMAGRA, 30.—FARMACIA

Vino de peptona, preparado con excelente vino de Málaga y la mejor peptona soluble.	botella	ptas.	1'75
Vino de quina.	"	"	1'75
Vino de quina ferruginoso.	"	"	1'75
Vino iodo-tánico.	"	"	2'50
Nuez de kola granulada.	"	"	2'50
Glicerofosfato de cal granulada.	"	"	2'50
Bicarbonato de sosa químicamente puro.	"	"	0'40

En la misma Farmacia, y como único punto de venta, se hace de las tan renombradas aguas de Lanjarón á los precios siguientes:

Agua de la fuente de la Salud	botella de 1 litro	1 pta.
Idem de la fuente de la Capuchina	"	1 "

También tiene á la venta Ampollas de suero artificial, por el Dr. Cea, de Valladolid, á 6 pesetas una. Cajas guarnición para inyectar el suero, á 6 pesetas una y sobres papel al sublimado, necesario á todo Médico y á las familias, al precio de 1'25 cada sobre para preparar en el acto muchos litros de agua sublimada.

VISITAD

— LA —

EXPOSICION FOTOGRAFICA

— DE —

TOMÁS MOLINA

Gondomar, 5 CORDOBA

EL REUMATISMO Y LA GOTA

Anti-discrásico Sebleuh

La causa del artrismo ó artritis reumática, es la acumulación en la sangre de un exceso de ácido úrico. El reumático, el gotoso, aunque por algún tiempo se crea en estado de perfecta salud, lleva aquel veneno en el torrente circulatorio; veneno que ha de dejar sentir sus efectos en el funcionamiento de los órganos, si no es destruido por un tratamiento racional. Abandonadas estas enfermedades, acarrea la muerte, porque, como queda expuesto, consisten en un verdadero envenenamiento de la sangre. Las gotas anti-discrásicas del Doctor Sebleuh destruyen el nocivo exceso del ácido úrico, y resuelven los tofos. Y como en la preparación de este medicamento no entran ni mercurio, ni sales de potasio, ni principio alguno que pueda ser perjudicial para el organismo, constituye un depurativo poderoso. Con su empleo constante se obtiene la completa curación.

De venta en todas las farmacias. Precio del frasco, 5 pesetas. Depósito al por mayor: Guillermo García, Capellanes, 1, Madrid.

CLINICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de níquel y aluminio dorado, las más higiénicas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo) desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes) desde 10. En oro desde 25. Dentaduras completas en caucho, (sistema antiguo) 100. En níquel ó aluminio desde 200. En oro desde 500. Empastes desde 10. Orificaciones desde 20.

Mento-Piratrina. — Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movidos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.

Coralina. — Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio, 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo. — Horas: de 9 de la mañana á 7 de la tarde.

ARENAL, 1, MADRID.

III

Cuenta de Gastos

CLASES

	1.ª		2.ª	
	Pts.	Cts.	Pts.	Cts.
Habitación para los animales.	8	29	3	48
Casa del guarda.	0	20	0	20
Guardería.	3	65	3	65
Tala.	2	96	0	08
Riegos.	1	69	0	89
Total gastos.	16	79	7	80

IV

RESUMEN

CLASES

	1.ª		2.ª	
	Pts.	Cts.	Pts.	Cts.
Importan los productos.	84	55	19	58
Idem los gastos.	16	79	7	80
Líquido imponible.	67	76	11	78

De la anterior cuenta resulta para la hectárea de monte alcornocal en este término 67'76 pesetas en 1.ª clase y 11'78 pesetas en 2.ª, no habiendo 3.ª clase.

Aspecto á esta principal y generalización de la especie de las extracciones de maderas, hemos tratado de dar por los procedimientos analíticos que se emplean en el estudio de la madera, exponiendo que el volumen que ocupa el agua en la madera es el que se saca y no el que se extrae.

CAPITULO XI

MONTE DE PINAR

Cuenta de productos y gastos de una hectárea de monte de pinar

I

Notas fundamentales

Nota 1.ª—Datos

Sabido es que jamás alcanza esta especie forestal en el Mediodía de España el desarrollo ni la importancia que en el Centro y en el Norte, de modo que desde luego debe tenerse por entendido que los pinares de la sierra de Córdoba no son comparables ni en productividad ni en extensión con los de otros puntos de la península. Pero si bien es verdad esto en absoluto, hay que reconocer que los pinares de este término son importantes comparados con los del resto de la provincia.

No hay para qué decir que el sistema de aprovechamiento usual no tiene base racional alguna, es decir, no es tal sistema; los dueños cuando les parece talan los pies que mejor les cuadra sin regla ni método alguno, pero pudiendo asegurarse desde luego que siempre es mayor el promedio anual de extracción de maderas que el de producción del monte, de modo que éste desaparecerá tarde ó temprano si antes no se cambia el método de explotación.

Sería imposible valuar lo que cada propietario extrae periódicamente de su monte, y además injusto, porque atacando aquel al capital para convertirlo en anualidades, claro es que tarde ó temprano lo destruye, y el fisco no debe nunca fundar ingresos en renta, obtenidos por procedimientos contrarios á los que reclaman su propio interés y la conveniencia general.